
Сессия... Сессия...В году есть два периода, во время которых самая веселая и деятельная братия -  студенчество -  вдруг 
забывает про дискотеки, кинотеатры, походы в гости, прогулки по городу и тому подобные развлечения. 
Излюбленным местом времяпровождения для парней и девушек становится университетская библиотека и 
образовательные сайты Интернета. Особой популярностью начинают пользоваться учебники и 
исписанные мелким, но разборчивым почерком конспекты, впоследствии размноженные в нескольких 
экземплярах...Вы, наверное, уже догадались, о чем я говорю? Да, да -  конечно же, о сессии! Что это такое, 
знает каждый, кто был студентом. А о нынешней сессии я решила побеседовать со студентами группы 
ЭАПК-1 4 курса факультета менеджмента. Староста группы Дмитрий Василевский рассказал, что 
испытание в виде зачетов стойко выдержали все, не допущенных к экзаменам нету. Эту сессию Дмитрий 
охарактеризовал как довольно сложную: из пяти экзаменов сдано пока только два.

Чтобы не было мучительно больно
В тот день, когда я пришла на ФМ, ребята сдавали 

экзамен по предмету «Хозяйственное право» 
(преподаватель И.А.Маньковский), и у каждого, кто выходил 
из аудитории, на лице были написаны совершенно разные, 
но такие искренние чувства -  радость, восторг, 
разочарование...

— Что для вас сессия?, — начала я беседу с парнями и 
девушками.

— Стресс!
— Большая проверка на «выживание».
— Нервотрепка.
— Итог семестра и возможность упорядочить 

полученные знания.
— Море свободного времени с периодической проверкой 

знаний! Последняя фраза меня, честно говоря, обрадовала. 
Я сама вчерашняя студентка и по себе знаю, что, если во

время семестра отдавать учебе должное, сессия никогда 
не застанет тебя врасплох.

Тем же, кто вспомнил про экзамены только отгуляв 
новогодние праздники, придется нелегко. Ведь преподаватель 
частенько, прежде чем объявить балл, заглядывает в свою 
заветную тетрадку или блокнот. Горе тому, у кого напротив 
фамилии сплошные «энки» и нету хотя бы одного ответа.

В этом случае может помочь только «халява», на 
которую надеется уже не одно поколение студентов. Кто- 
то кладет конспекты под подушку, ходит на экзамены в одной 
и той же одежде, но большинство студентов группы ЭАПК- 
1 ответили, что на «халяву» особо не надеются и традиций 
не соблюдают. Главное -  знания.

Во время подготовки и сдачи экзаменов сложнее всего 
студентам «заставить себя учиться», не хватает 
«времени, памяти и усердия» и одной-единственной ночки 
перед экзаменом. Особенно волнующими ребята назвали 
30 минут до входа в аудиторию.
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Цана дагаварная

Я б в магистры 
пошел...

Как отмечалось на заседании ректората, в 
университете активными темпами развивается 
система магистерской подготовки дневной и 
заочной форм обучения.

Сегодня в магистратуре БГЭУ обучаются по дневной 
форме 113 человек (из них 75 за счет бюджета) и по заочной 
на факультете ВШУБ 361 человек. Следует отметить, что за 
последние два года число магистрантов-заочников 
увеличилось почти в три раза. С прошлого года, чтобы 
активизировать этот контингент обучающихся, ВШУБ 
организовал зимний набор магистрантов. Это позволило 
значительно повысить долю БГЭУ в магистерской подготовке 
(с 62 % до 85%) в целом по республике. По словам декана 
ВШУБ С.Ю.Кричевского, и это не предел возможностей 
факультета. Опрос нынешнего контингента магистрантов 
ВШУБ показывает, что их выбор был сделан в пользу БГЭУ 
из -за  престижа вуза, который гарантирует им высокий 
уровень образования. Магистранты готовы к расширению 
перечня оказываемых им платных услуг, если в учебный 
процесс будут включены дополнительно научные семинары, 
обучающие тренинги, зарубежные стажировки, деловая 
психология, больший объем часов иностранного языка и т.д. 
Также 20% опрошенных высказались за вечернюю форму 
обучения магистрантов. Именно эта форма позволяет 
преподавателям факультета более насыщено давать 
слушателям прикладные дисциплины. Ведь для ведущих 
специалистов предприятий и организаций, которые 
составляют основной контингент магистратуры ВШУБ, 
важно осваивать новые знания в области экономических 
наук (большинство заканчивали вузы 10 лет назад), 
информационных технологий, психологии.

Учитывая эти мнения, руководство факультета 
стремится расширять перечень специальностей, по 
которым ведется магистерская подготовка. Теперь активно 
готовятся документация и программы обучения по 
специальностям «Бухгалтерский учет, статистика», 
«Финансы, денежное обращение и кредит».

Определенная часть магистрантов, как правило, дневной 
формы обучения, использует учебу в магистратуре для сдачи 
экзаменов кандидатского минимума и тем самым готовится 
к поступлению в аспирантуру. С этой категорией обучающихся 
нужна индивидуальная работа кафедр, так как их 
магистерская диссертация должна стать первой ступенькой 
к написанию кандидатской и успешной ее защите в будущем. 
В последние годы конкурс в магистратуру стабильный: в 
текущем году он был 2,1 человека на место. В основном 
поступают в магистратуру БГЭУ наши выпускники (87% в 
нынешнем году). Программа подготовки магистрантов 
требует пересмотра, так как со следующего учебного года 
очная магистратура целиком будет готовит кадры для 
поступления затем в аспирантуру. Набор в аспирантуру 
также потребует от кафедр тщательной подготовки 
выпускников вуза, склонных к научной деятельности.

Одной из главных проблем деятельности магистратуры 
в нашем университете является отсутствие в республике 
нормативно-правовой базы, определяющей ее 
ф ункционирование. Не определена номенклатура 
специальностей, отсутствуют нормы времени для расчета 
учебной работы. Со стороны кафедр, на которых 
осущ ествляется подготовка магистров, недостаточно 
четко отлажен учебный процесс: из 130 дисциплин 
магистерской подготовки 116 не обеспечены базовыми 
учебными программами, что, естественно, не улучшает 
качество подготовки магистрантов.

(Окончание на 2-ой стр.)

Именной с т ш т ы й и ш п
Обаятельный молодой человек, коммуникабельный и легкий в общении и ни капельки не похожий на 

заучку, Александр -  один из немногочисленных студентов университета, которые получают 
стипендию имени Франциска Скорины. Мы сидели в уютном кафе и беседовали о белорусском 
образовании, перспективах на будущее и о мечтах.

«В этой стране будущее будем
делать мы» ,---- уверен студент 4 курса
факультета э к о н о м и к и  и управления торговлей

Александр Сезень
завтрашнем дне. Только грамотный, всесторонне образованный 
человек может быть уверен в том, что он не окажется за бортом 
жизни. Именно такие люди будут строить будущее нашей 
страны. Сегодня белорусское образование находится на 
должном уровне, оно действительно сочетает в себе лучшие 
традиции советского образования, как отмечал Президент на 
встрече со студентами Могилевского государственного 
университета, не отвергая при этом и европейских новшеств. 
Разница только в том, что на Западе готовят специалистов 
узкого профиля. Наши же выпускники получают более широкий 
круг знаний, потому и ценятся во всем мире. Единственное, 
чего я не понимаю, почему многие из них потом уезжают отсюда, 
чтобы быть где-нибудь подсобным рабочим.

- Ты сейчас имеешь в виду студенческие программы, по 
которым студенты ездят за границу?

- И их в том числе. Я сам никуда не ездил и не планирую 
этого делать. Я точно знаю, что ту же самую тысячу-полторы 
долларов можно заработать за лето и у нас, было бы только 
желание.

-А сам ты где-нибудь подрабатываешь?
- Да, я уже привык, что летом отдыхаю 2-3 недели, а все 

остальное время работаю. После первого курса работал 
грузчиком, после второго и третьего -  экономическим 
консультантом на фирме. У нас даже на факультете можно 
получить направление на работу на летние месяцы. Опять же, 
все зависит от желания. Сейчас я работаю барменом, это 
интересно, к тому же отличный способ быть независимым в 
финансовом плане.

- Вернемся к твоей учебе. Ты в общественной жизни 
факультета принимаешь участие или кроме библиотеки никуда 
не заходишь?

- Конечно принимаю! Не скажу, правда, что обладаю 
артистическими способностями, скорее -  организаторскими. 
На втором курсе готовил научную работу по презентации 
факультета. В ближайшем будущем планирую заняться работой 
по маркетинговому исследованию рынка в области 
общественного питания. Сейчас являюсь заместителем 
председателя профбюро факультета по спортивной работе. 
Мне это близко, сам занимаюсь спортом: я учился в 
специализированном спортивном классе, 10 лет 
профессионально занимался плаваньем. Кроме того, спорт
-  это отличная возможность расслабиться. Как правило, мы с 
друзьями еженедельно играем в футбол и бильярд. Это 
помогает отдохнуть от учебы и работы.

- Какие жизненные приоритеты у современной молодежи 
выступают на первый план?

- Мне кажется, что приоритеты зависят от возраста. Многие 
молодые люди сегодня на первое место ставят учебу и работу, 
и я не исключение. Я думаю, только получив хорошую 
специальность и занимаясь тем делом, которое тебе нравится 
и может тебя прокормить, можно задуматься о других вещах. 
Например, о семье. Конечно, государство сегодня оказывает 
поддержку молодым семьям, но нельзя рассчитывать только 
на помощь со стороны. Необходимо быть целеустремленным 
и инициативным.

- Судя по твоему ответу, смею предположить, что ты не 
романтик и не мечтатель.

- Я прагматик. Я еще со школьных лет привык говорить и 
делать то, в чем я уверен. Для меня мечты -  это воплощение 
будущих идей, это то, что я сам сумею реализовать. Ведь мы 
мечтаем не для того, чтобы просто мечтать, а чтобы потом 
видеть результат.

П.КОНОГА, наш внешкорр. 
Фото Н. Сыромаха.

- Расскажи о своей учебе. Наверное, усиленно пришлось 
работать для того, чтобы получать такую престижную 
стипендию?

- На самом-то деле нет. Честно сказать, я вообще никогда 
не рассчитывал получать именные стипендии. Я на отлично 
учусь, потому что это мне легко дается и мне это нравится. 
Сегодня многие молодые люди поступают в вузы ради так 
называемой корочки. Я поступал для того, чтобы быть хорошим 
специалистом. Кстати, придерживаюсь той мысли, что не 
учиться можно дома, но если ты уже в университете, то стоит 
заниматься, работать на семинарах и практических. Сейчас 
думаю о втором высшем образовании, скорей всего 
юридическом, так как считаю, что любой уважающий себя 
руководитель -  тем более в органах государственного 
управления -  должен иметь хотя бы две специальности.

- Почему ты выбрал именно экономический вуз, ведь 
сегодня на рынке эта специальность не особенно-то 
востребована?

- Для меня это семейное дело. Я сейчас учусь на 
специальности «коммерческая деятельность на предприятии 
общественного питания», которую заканчивал мой отец. Еще 
будучи школьником, я общался с его окружением, видел, какие 
это умные и целеустремленные люди, которые многого 
добились. А отец всегда являлся для меня авторитетом, потому 
вопрос о выборе вуза и специальности у нас в семье не стоял, 
тем более мама тоже выпускница БГЭУ.

- А насколько уверенно ныне чувствует себя молодой 
человек, имея за плечами как минимум полдесятка 
студенческих лет и диплом? Что сегодня это дает?

- Прежде всего, стабильность. Затем уверенность в



Профсоюзная организация студентов -  самая массовая 
и влиятельная молодежная организация БГЭУ. Структура 
первичной организации насчитывает 11 профсоюзных бюро 
факультетов, более 350 профсоюзных групп. Более 91%  
ст удент ов , аспирант ов и магист рантов  -  члены этой  
ор ган и зац и и . О сн о в н о е  н ап р ав л ен и е  д еят ел ьн ост и  
проф сою зов -  защ ит а социально-экономических прав и 
интересов молодежи вуза.

Профсоюзы -  школа жизни

В декабре состоялась 
отчетная проф союзная
конференция студентов, на 
которой с докладом выступил 
председатель комитета ППО 
Михаил Барейша. В своем 
выступлении он назвал основные 
достижения организации, 
направленные на улучш ение 
условий обучения, досуга и быта 
студентов университета.
Рассматривая вопросы защиты 
социально-экономических прав и 
интересов молодежи, он назвал 
немало примеров, когда комитет 
профсоюзов активно вставал на 
их защ иту и добивался 
поставленных целей.

Важнейшим направлением 
деятельности комитета ППО были 
и остаются вопросы оздоровления 
студенчества. В прошлом году, к 
примеру, усилиями организации 
поправили свое здоровье в 
санатории-профилактории БГЭУ 
1407 студентов, 65 человек 
воспользовались путевками на 
санаторно-курортное лечение. 
О казы вает помощь профком 
молодежи и в организации летнего 
отдыха: 177 студентов 
прошедшим летом отдохнули на 
спортивно-оздоровительной базе 
«Экономист», приобретя путевки 
со значительной дотацией 
университета. Была у студентов 
возможность отдохнуть и на 
Черном море, более 225 человек 
выезжали летом в Крым при 
непосредственном содействии 
профкома.

Значительная работа
проводится профкомом
университета совместно с

администрацией вуза, ПО БРСМ по 
организации ремонтных бригад, 
которые готовят учебные корпуса 
и общежития к новому учебному 
году. Занимается профсоюз и 
организацией третьего трудового 
семестра для студенчества, 
оказывает помощь
администрации вуза при 
проведении централизованного 
тестирования и вступительных 
экзаменов (общее число 
студентов, задействованных ,в 
этой работе в прошлом году 
составило 357 человек).

Особое внимание
студенческая профсоюзная 
организация уделяет культурно- 
массовой и физкультурно- 
оздоровительной работе среди 
молодежи. И это не только 
финансовая поддержка
мероприятий, но и их организация. 
Председатель профкома отметил 
в докладе положительные 
примеры работы в этом 
направлении профбюро
факультетов маркетинга,
менеджмента, ФФБД.

Значительная часть
студентов дневной формы 
обучения проживает в восьми 
общ ежитиях университета и, 
безусловно, профсоюз не может 
оставить их без внимания. 
Совместно с администрацией 
студгородка представители 
профкома постоянно заботятся об 
улучшении бытовых условий 
проживания, правопорядке в 
общ ежитиях и защите прав 
студентов при заселении. Не 
менее пристально профком 
занимается и контролем за

организацией общ ественного 
питания в вузе -  не менее раза в 
год проводится анкетирование 
студентов на предмет качества 
обслуживания в столовых, 
буфетах, кафе университета. 
Результаты анкетирования 
обсуждаются с руководством 
торгового комплекса БГЭУ, 
недостатки устраняются.

Эффективно работает в вузе 
отряд добровольной дружины,

своей проблемой и получить 
посильную помощь в ее решении.

Обсуждая отчетный доклад 
председателя, представители 
профсоюзных бюро факультетов, 
отмечая удовлетворительную  
работу профкома, называли и ряд 
проблем, которые предстоит 
решить этой организации. Многие 
из них касались общежитий -  плохо 
работают лифты, а балконы 
этажей и запасные выходы чаще

общ ежитие №8, введенное в 
эксплуатацию полтора года назад, 
считается в Минске одним из 
лучших студенческих общежитий. 
В ближайшие годы планируется 
также реконструировать самое 
старое студенческое общежитие 
университета по ул. Бобруйской. 
Затраты на эти работы предстоят 
внушительные -  более 8млрд.руб. 
и здесь, конечно, надежда на. 
помощь со стороны государства.

ПОМОЧЬ СТУДЕНТУ -  ГЛАВНАЯ 
ЗАДАЧА КОМИТЕТА

который' курирует профком. Более 
120 студентов, членов ДНД, 
ежедневно несут дежурства в 
корпусах, общ ежитиях,
патрулируют территорию  
студгородка, поддерживают 
правопорядок на всех 
мероприятиях, проводимых в 
университете.

Но самое главное, по словам 
Михаила Барейши, в профком 
может прийти любой студент со

всего закрыты зимои и в 
случае непредвидимых 
обстоятельств в
высотных общ ежитиях 
могут быть
экстремальные ситуации 
при эвакуации жильцов. 
Есть также жалобы на 
а д м и н и с т р а ц и ю  
общежитий: в отсутствие 
жильцов проверяют 
комнаты, не всегда 
работают прачечные и 
т.д. Имеются претензии у 
студентов и к качеству 
обслуживания в
б и б л и о т е к е  
у н и в е р с и т е т а ,  
приготовлению блюд в 
столовой второго этажа 

торгового комплекса.
На часть вопросов из зала 

ответил ректор университета 
В.Н.Шимов. Он также подробно 
рассказал участникам
конференции о тех положительных 
переменах, которые произошли в 
вузе за последние годы и которые, 
безусловно, значительно
улучш ают условия обучения 
студентов и проживания их в 
общежитиях. К примеру, новое

Ведется строительство
спортивного блока с 
плавательным бассейном, 
который по плану должен будет 
введен в эксплуатации к началу 
будущего учебного года. В планах 
развития также реконструкция 
библиотеки, капитальный ремонт 
и расширение базы отдыха 
«Экономист», сущ ественное 
улучшение работы других 
объектов культурного и 
социального назначения вуза. Эти 
намерения нашли свое отражение 
в новом соглашении, принятом 
между комитетом первичной 
профсоюзной организации 
студентов БГЭУ и руководством 
университета. Соглашение 
затрагивает абсолютно все 
стороны жизни, проблемы учебы, 
быта членов профсоюза. Срок 
действия нового соглашения — 
2006-2008 годы, за этот период 
социальное партнерство между 
обеими сторонами должно выйти 
на новый уровень.

На конференции были 
доизбраны новые члены 
профсоюзного комитета и решены 
другие оргвопросы организации.

А.Петрова.

Сессия... Cecct/я... 
Чтобы не было мучительно больно

(Начало на 1-ой стр.)
В это нелегкое и ответственное 

время в группе, как никогда, начинает 
действовать взаимовыручка: кто же 
откажется объяснить сложную задачу, 
когда тебе самому завтра может 
понадобиться конспект или учебник. А 
иногда даже просто улыбка или слова 
поддержки одногруппников способны 
поднять боевой дух студента перед 
дверями аудитории.

Многое на экзамене зависит и от 
преподавателя. Насчет того, каким 
должен быть идеальный экзаменатор, 
мнения парней и девушек сошлись 
единогласно -  объективным и 
справедливым. Хорошо знающим свой 
предмет. Идущим навстречу студентам.

На мой вопрос «Кому сложнее: вам 
выучить и сдать экзамен или 
преподавателю принять всю группу?» 
ребята, честно говоря, смалодушничали 
и ответили, что студентам, конечно же 
сложнее. Ведь они, видите ли, учат этот 
предмет всего несколько месяцев, а 
порой и дней (!) и при этом тратят свое 
драгоценное время. В защиту

преподавателей абсолютно
справедливо я услышала одинокий 
голос девушки, которая доказывала, что 
экзаменатору все-таки намного тяжелее 
принять группу из 20-30 человек, 
выслушать и оценить каждого, 
оставаясь при этом «объективным и 
справедливым», каким его и хотят 
видеть.

Что ж, несмотря на то, что сессия еще 
только-только перешла свой экватор, 
многих студентов уже начинают греть 
мысли о любимых и долгожданных 
каникулах. В планах у ребят и девушек -  
занятия зимними видами спорта (если 
весь снег к тому времени не растает), 
поездки на природу, отдых с друзьями и 
многое другое.

Пожелаем всем студентам сдать эту 
сессию так, чтобы не было мучительно 
стыдно перед самими собой, 
родителями и друзьями, а на счету у 
каждого раз в месяц появлялась 
определенная сумма. На каникулах -  
хорошо отдохнуть, и с новыми силами -  
за учебу!

Г.Соколовская

В один предновогодний, для кого-то заурядный, а для большинства не 
совсем обычный вечер, в одной из учебных аудиторий собрались студенты  
1 курса ФЯП. Но их целью не была простая лекция или банальный семинар, 
все бы ло гораздо серьезнее  -  л ит ерат ур н о -м узы кал ьн ая  гост иная  
«Греческие мифы в мировой поэзии».

Греческий театр на ФЯП

Я б в магистры пошел...
(Начало на 1-ой стр.)

В своем постановлении ректорат наметил мероприятия, которые должны существенно 
изменить положение дел в подготовке магистрантов как очной, так и заочной форм обучения. 
В частности, предлагается кафедрам подготовить предложения по структуре и содержанию 
рабочих учебных планов, исключающих дублирование; разработать учебные планы на 2006- 
2007 учебный год; недостающие учебные программы по всем предметам магистерской 
подготовки; ввести в практику составление магистрантами индивидуальных планов 
подготовки.

Учебно-методическому управлению вменено в обязанность доработать Положение о 
магистратуре БГЭУ с учетом вновь принятых нормативных документов, а также 
разработать проект единых правил приема в магистратуру. На факультете ВШУБ 
предполагается создание электронной библиотеки, которая предоставит магистрантам 
возможность доступа через Интернет к учебно-методическим комплексам по изучаемым 
дисциплинам.

Наш корр.

Свечи, драпировки, таинственная 
музыка, томный свет фонаря с улицы и... 
тишина. Поначалу никто из участников, 
пожалуй, по-настоящему не ощутил того, с 
чем ему придется соприкоснуться и куда, в 
какую атмосферу реально погрузиться. Но 
свет погашен и представление 
начинается...

Открыли литературно-музыкальную  
гостиную участники студенческого театра 
ФЯП (кстати, не только они, так как в этом 
театре ждут и студентов всех факультетов 
БГЭУ, кто хочет попробовать проявить себя 
на сцене). После уверенно стильного и 
модернового эпизода из известного мюзикла 
«Cats», которым эта группа уже отметилась 
на подмостках нашего университета, было 
достаточно интересно и несколько 
неожиданно увидеть этих ребят в образах 
героев античной драмы Софокла 
«Антигона». Интересная режиссерская 
задумка с античным кратером (вид посуды), 
наполненным мукой и предметами, 
достаточно привычными, но неожиданными 
в своем сочетании: часы, сухой цветок и 
украшения. Но игра ребят, нет, пожалуй, все- 
таки актеров и актрис, и сам сюжет показали, 
как легко эти предметы могут слиться в 
единый образ, т.е. образ смерти, вечной

борьбы справедливого добра и, как всегда, 
несправедливого зла. Основная заслуга 
ребят состояла в том, что они помогли всем 
участникам и гостям погрузиться в 
атмосф еру неподдельной мистики и 
таинственности античных времен. Далее 
все пошло стремительнее и увереннее. 
Произведения Батюшкова, Ахматовой, 
Цветаевой, художественны е образы 
неизвестных художников, завораживающая 
музыка Мариконе и «Ега» сливались в 
единое целое и относили всех участников 
все дальше и дальше от современности и 
все ближе и ближе к временам великих 
Софокла, Эсхила, Еврипида, Пифагора, 
Сократа. Возможно, каждый из участников, 
читая стихотворения различных авторов, 
на время, пусть и небольшое, но ощутил 
себя поэтом. Это не дешевые пафосные 
слова, а, пожалуй, лишь выражение тех 
чувств, которые охватываю т любого 
человека, который за один короткий вечер 
смог «побывать» в древних Афинах и 
ощ утить ту неподдельную атмосферу, 
царившую в стенах величественных 
Парфенона и Акрополя и в домах простых, 
таких далеких, но, возможно, близких нам 
по духу, древних греков.

А.Шкаев, студент 1 курса ФЯП.

Не пропустите!
Студенты, преподаватели, сотрудники -  вообщем все, кого интересуют 

коммуникативные технологии в системе современных экономических отношений, просто 
обязаны посетить или принять участие в работе международной научно-практической 
конференции. Состоится она 1-2 февраля 2006 г. в Белорусском государственном 
экономическом университете. Про участие в конференции нужно было позаботится заранее, 
подав заявку и тезисы доклада в адрес оргкомитета до 15 декабря 2005г. Тематическая 
направленность конференции очень широкая, она касается лингвистики экономического и 
социально-политического дискурса, межкультурной бизнес-коммуникаии, формирования 
коммуникативной компетенции у студентов, компьютерным коммуникациям и интернет- 
технологиям, PR в бизнесе, маркетинговых коммуникаций. Приходите, будет что послушать 
и чему поучиться.

Наш корр.

13 студзеня 2006 года
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То, что у  БГЭУ есть собственный музей, наверняка знают все. Каждый 
год в него приходят студенты разны х курсов и факультетов, чтобы  
приобщиться к истории своей alma-Mater. Особый интерес к посещению  
музея у  первокурсников, ведь они практически ничего не знают ни о прошлом, 
ни о настоящем БГЭУ. Приняв это во внимание, преподаватель кафедры  
теории и практики английской речи Т.В.Тарасевич предложила студентам  
первого курса факультета менеджмента самим провести экскурсию по 
музею для своих однокурсников на английском языке. Д евят ь лучш их  
студентов были выбраны экскурсоводами и с энтузиазмом принялись за 
сбор и изучение информации об университете.

Из прошлого в будущее

Мобильное бизнес- 
проектирование

Б елорусский союз предпринимат елей совмест но с Б ГЭ У (каф едра 
банковского дела) и Республиканским центром трансфера технологий при 
поддержке Программы доступа и образования Интернет (ІАТР) в декабре 
провели акцию «Мобильное бизнес-проектирование».

В назначенный день первокурсники 
собрались в музее истории БГЭУ, и 
экскурсия началась. Сначала ребятам было 
рассказано о становлении системы 
экономического образования в Беларуси и 
об основании в 1933г. БГИНХ им.
В.В.Куйбышева, нынешнего БГЭУ. Затем 
экскурсия плавно переместилась к 
стендам, отражающим историю «нархоза» 
во времена второй мировой войны, не были 
забыты и имена ветеранов Великой 
О течественной войны, учившихся и 
работавших в нашем университете в то 
время. В заключение экскурсии посетители 
узнали о современной жизни БГЭУ: о его 
ф акультетах и специальностях, 
материально-технической базе, количестве

студентов и преподавателей, о 
строительстве нового корпуса и многом 
другом. Особое внимание было уделено 
истории создания и развития их родного 
факультета -  факультета менеджмента.

Напоследок ребятам было предложено 
немного пофантазировать о том, каким 
станет БГЭУ в будущем, лет через 
пятьдесят. Версии были самые 
разнообразные, но, как говорится, пожи
вём - увидим. Благодаря отличной 
подготовке экскурсоводов и вниманию 
слушателей экскурсия удалась на славу и 
оставила у ребят массу впечатлений.

И.Томашевич, А.Никифоров, Е.Радюк, 
первокурсники ФМ.

Целью акции была практическая 
демонстрация IT технологий подготовки 
инвест-реш ений и отработка 
взаимодействия основных служб 
мобильного бизнес-проектирования (МБП). 
Идея этого направления информатизации 
заключается в синтезе мобильной связи, 
оригинальных интернет-инструментов для 
работы с проектами и знаний 
консультантов, включенных в базу данных. 
В результате обеспечивается переход на 
новый уровень организации 
информационного пространства для 
инновационной и инвестиционной 
деятельности, отбора и экспертизы 
кредитных проектов. Впервые на практике 
реализован полный цикл дистанционного 
бизнес-проектирования от заказа на 
подготовку проекта по телефону, до 
отсылки готового проекта партнеру 
заказчика или в банк.

В мероприятии приняли участие 
специалисты по МБП, практики, студенты, 
учёные НИЭИ Министерства экономики 
Республики Беларусь и НИИ социально- 
экономических и политических проблем 
М инского горисполкома. На площадке 
предоставленной IATP были показаны 
методы и варианты работы с проектами, 
заслушаны и обсуждены доклады. Большой 
интерес был проявлен к использованию 
МБП в предпринимательской 
деятельности, инновационном бизнесе, 
результатам тестирования студентами 
БГЭУ операторов мобильной связи, работе 
виртуального консультационного центра, 
апробации новых технологий проектного 
финансирования в коммерческих банках и 
другим темам.

Конкретными преимуществами МБП 
являются эффективное использование 
интеллектуального потенциала,
рациональная подготовка и расчет

экономических показателей проектов, 
простота, оперативность и низкая 
стоимость работ, уникальные возможности 
и удобства для клиентов, широкий спектр 
решаемых задач.

О собенности МБП заключаются в 
подготовке лаконичных информативных 
документов в бумажной и безбумажной 
форме, использовании шаблонов 
документов, а так же в выполнении новых 
видов работ и услуг. Например, пользуясь 
мобильным телефоном можно заказать 
оперативную разработку или экспертизу 
проектов, их отсылку по заданным адресам, 
размещение в общедоступной базе данных, 
автоматизированный поиск инновационных 
и инвестиционных предложений по 
большому числу критериев, составление 
сводки организационно-технических 
мероприятий, оценку эффективности новой 
техники и т.д.

При самостоятельной работе клиента с 
проектами обеспечивается постоянное 
консультирование и наблюдение за ходом 
работы. Специалисты могут
зарегистрироваться как консультанты для 
работы в удобное время.

Все основные службы МБП были 
сформированы из студентов БГЭУ. 
Трехчасовой акции предшествовали 
двухнедельные занятия международным и 
скоростным бизнес-проектированием в 
Интернет-центре IATP.

За время акции было проведено 25 
консультаций, подготовлено 8 
демонстрационных и реальных проектов, в 
том числе 3 по заказам из России, Украины 
и Туркменистана и 5 по заказам белорусских 
предпринимателей и банков. Все 
консультации и работы выполнялись в 
режиме горячей линии, то есть сразу после 
поступления заказа.
М.Ласкевич, И.Рябая, студентки 4 курса

Сам себе 
переводчик

С целью  соверш енст вования подгот овки  
в ы со ко кв ал и ф и ц и р о в ан н ы х  сп ец и ал и ст о в -  
переводчиков и создания базы производственной 
практики для студентов ФЯП, принято решение 
о создании студенческого бюро переводов в нашем 
ун ив ер си т ет е. Р уко в о д и т ел ем  бю ро на 
о б щ ест в ен н ы х н ач ал ах  н азн ачен
ст .препод ават ел ь  каф едры  м еж кул ьт урной  
экономической коммуникации В.Е.Афанасьев.

Бюро переводов планирует выявлять и привлекать к 
практической деятельности наиболее способных студентов, 
содействовать соверш енствованию  их практических 
навыков в области письменного и устного перевода; 
активизировать работу на факультете по подготовке кадров 
переводчиков высшей квалификации для организаций и 
учреждений республики; помочь студентам в освоении 
приемов и методов самостоятельной практической работы 
в области перевода; оказывать реальную помощь кафедрам 
и структурным подразделениям университета в 
осущ ествлении письменного и устного перевода 
документации различного рода; содействовать студентам 
ФЯП в прохождении переводческой практики.

В работе студенческого бюро переводов могут 
принимать участие студенты 3-4 курсов, обладающие 
достаточной языковой подготовкой, желающие 
соверш енствовать свои практические навыки в 
переводческой деятельности и проявившие ответственное 
отношение к своим обязанностям.

Студенческое бюро переводов принимает документы для 
перевода с/на изучаемый иностранный язык по обращениям 
факультетов, деканатов, кафедр и иных структурны х 
подразделений БГЭУ, отдельных преподавателей и 
сотрудников университета и выполняет их в сроки, 
устанавливаемые по взаимной договоренности сторон.

Участие в работе студенческого бюро переводов 
является добровольным и безвозмездным, но успешное 
выполнение заказанных переводов в течение учебного года, 
по согласованию с кафедрой межкультурной экономической 
коммуникации, может быть оформлено и зачтено в качестве 
прохождения соответствующей переводческой практики. 
Также наиболее активные студенты могут быть 
представлены к моральному поощрению деканом факультета 
языковой подготовки и ректором БГЭУ в соответствии с 
действующими положениями. Студентам-выпускникам, 
принимавшим участие в работе бюро и зарекомендовавшим 
себя положительно, может выдаваться рекомендательное 
письмо.

Наболело
В последнее время много говорят о школьной форме, бытует много мнений о том, какая 

она должна быть и нужно ли ее вводить вообще. А мне хотелось бы поговорить об 
«университетской» форме. Конечно, студента нельзя (да и не нужно!) заставить носить 
форму, но об элементарных правилах приличия и о собственном здоровье при подборе 
гардероба задуматься стоит. Особенно представительницам прекрасного пола.

Цена красоты
О том, что в весенне-летний период некоторые девушки 

ходят на занятия вызывающе одетыми, говорилось не раз. 
Сейчас, с наступлениям холодов, ситуация меняется, но 
отдельные «модницы» не хотят замечать прихода зимы.

Для девушек естественно прийти на занятия в 
коротенькой кофточке и узких джинсах с заниженной 
талией. Мало того, что в таком виде просто неприлично 
показываться перед преподавателем, который в 2-3 раза 
старше своих студенток, так это еще и не здорово. Во- 
первых, джинсы, которые держатся на бедрах, ужимают 
фигуру не наталии, как и положено, а ниже-как раз там, 
где находятся органы малого таза. Постоянное давление 
на них может отрицательно отразиться на состоянии 
именно женского здоровья. Во-вторых, узкая одежда 
нарушает микроциркуляцию крови, от этого клеткам 
становится тяжело «дышать». Жиры перестают 
расщепляться, в итоге появляется целюлит. В-третьих, 
ходить с голым животом и спиной, которые не прикрывают 
ни модные коротенькие кофточки, ни курточки-распашонки, 
— холодно, а переохлаждение грозит минимум банальным 
гриппом. Синий от холода живот, покрытый гусиной кожей, 
заставляет содрогнуться и пожалеть девушку, которой 
довольно сложно будет не только родить здорового 
малыша, но и забеременеть вообще.

Тонюсенькие ультрамодные шпильки тоже могут стать 
причиной разных заболеваний. Постоянное ношение обуви 
на каблуках приводит к хроническому перенапряжению 
мышц и сухожилий и может содействовать возникновению 
варикоза, расширения вен, болей в спине. Зимой ходить 
на шпильках еще и небезопасно; на скользкой дороге 
высокие и неустойчивые каблуки часто являются 
причиной вывихов и переломов, так как масса тела 
распределяется неравномерно.

Мини-юбки, как и тесные штаны, тоже являются одной 
из причин возникновения целюлита и бесплодия. Когда ноги

мерзнут, организм наращивает слой жира в наиболее 
незащищенных местах. Холод вызывает замедление 
кровообращения и ускоряет создание «апельсиновой 
корки». Но еще хуже то, что в коротенькой юбочке легко 
можно простудиться и получить воспаление придатков. 
Если вы все-таки не можете отказаться от мини-юбки даже 
в холодную погоду, то надевайте теплое длинное пальто 
или шубу и обязательно плотные теплые колготки.

О том, что в мороз надо носить головной убор, каждый 
знает еще с детства. Но на улицах сплошь и рядом парни и 
девушки с легкомысленно непокрытыми головами. Как 
результат -  больные уши, некрасивые ломкие волосы и 
даже менингит. Зачем же жертвовать своим здоровьем и 
красотой, ведь в магазинах и на рынках огромнейший 
выбор шапок, шляпок и кепок на любой вкус.

При выборе наряда нужно учитывать не только 
погодные условия. Конечно, джинсы с заниженной талией 
и мини-юбки будут кстати на дискотеке или в ночном клубе, 
но ни в коем случае не в учебной аудитории. Когда видишь 
легкомысленно одетых девушек на коридорах 
университета, невольно возникает вопрос: почему они 
так делают? Неужели им больше некуда носить 
ультрамодные вызывающие наряды, кроме как на занятия? 
Или это стремление выделиться среди других если не 
умом, то хотя бы внешностью? Или представительницы 
прекрасного пола ошибочно считают, что получат высокий 
балл на экзамене только потому, что на экзамен они пришли 
в мини-юбке, пусть и с пустой головой?

Конечно, университет -  не монастырь, но соблюдать 
правила приличия нужно везде. Помните: цена, которую 
вы платите зато, чтобы выглядеть модно, порой бывает 
неоправданно высокой. Веяния моды не стоят того, чтобы 
за них расплачиваться своим здоровьем и репутацией.

З.Синицкая.
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По данным Всемирной организации здравоохранения в настоящее время в 
Республике Беларусь курят 65% мужчин и свыше 30% женщин. При этом 
наблюдается отчетливая тенденция к увеличению количества курящей 
молодежи. Весьма зримо увеличивается распространение курения среди 
молодых женщин. Так, в возрастной группе 15-25 лет процент курящих 
женщин в 10 раз больше, чем в возрасте старше 40 лет. Ежегодно за 
нарушения антиалкогольного и антинаркотического законодательства к 
административной и уголовной ответственности привлекается 28-30 
тысяч подростков, 10-12 тысяч взрослых граждан. С 1999 год более чем 
вдвое возросло число совершенных подростками преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков. Общее число несовершеннолетних и 
подростков, наблюдаемых наркологической службой г. Минска, на 1 января 
2005г, достигло 17548 человек,

2-го тура конкурса будут награждены 
памятными грамотами и дипломами.

Лидерами в конкурсе по количеству 
работ стали Пинский филиал БГЭУ, 
предоставивший на конкурс 6 работ, две 
из которых заняли 3-е место, и факультет 
менеджмента - 5 работ. Хотелось бы 
отметить оригинальность и необычное 
исполнение работы студентки 1 курса 
факультета маркетинга Ганчеренок 
Натальи.

Радует и тот факт, что конкурс не 
остался без внимания зрителей. Около 
стендов постоянно были посетители, а 
значит, злободневность темы не только 
привлекала внимание, но и заставила 
задуматься о вредных привычках, и, 
может быть, попытаться избавиться от 
них.

Н.Николаева, 
социальный педагог УВР.

Конкуре
«Свободные 

от зависимостей!»

Основными причинами возникновения 
зависимостей зачастую  являются 
недостаточное воспитание, негативное 
влияние окружающей среды, отсутствие 
исчерпывающей информации и понимания 
аспектов их влияния.

В целях профилактики аддиктивных 
форм поведения, повышения 
информированности студентов по вопросам 
сохранения и укрепления их здоровья и 
учитывая актуальность пропаганды отказа 
от табакокурения, алкоголя и употребления 
наркотиков, в университете в декабре 
прошел второй тур конкурса плаката 
«Свободные от зависимостей!».

На суд жюри были представлены 33 
работы. По результатам работы были 
определены три призовых места.

Первое место заняла Ширяева 
Анастасия (ФМк, 2 курс); второе - Васенкова 
Наталья (ФЭУТ, 2 курс) и Куксинская 
Наталья (ФЭУТ, 3 курс); третье - Сарандаева 
Анна (БФ, 1 курс), Леонович Светлана (ПФ, 
2 курс), Гулевич Александр (ПФ).

По решению членов жюри все участники
Плакат - победитель, 

занявший первое место.

Презентация библиотеки
В словаре иностранных слов с греческого «библиотека» переводится 

как «собрание книг», «учреждение, выдающее книги». Библиотека -  слово 
хорошо знакомое каждому студенту, каждому человеку вообще. Что можно 
нового и полезного узнать об этом? Оказывается, можно, когда в гости к 
нам в общ ежитие, на презент ацию нашей библиотеки, пришли  
профессионалы своего дела, люди, для которых эта профессия самая 
лучшая.

Организатором и вдохновителем этого интересного мероприятия стал директор нашей 
университетской библиотеки Шандора Сергей Викентьевич. Он поведал нам о том, что 
информационные ресурсы библиотеки -  свыше 1,5 млн. экземпляров учебной, научной, 
экономической и другой отраслевой литературы, традиционные каталоги и картотеки, 
электронный каталог. Информационные услуги, открытый доступ, организованный в научном 
читальном зале, предоставляет возможность пользоваться новейшей экономической 
литературой. MBA -  межбиблиотечный абонемент при научном читальном зале позволяет 
проводить дополнительный информационный поиск в других библиотеках республики.

Библиотеку обслуживают более ста сотрудников, которые придут на помощь, посоветуют, 
помогут в огромном потоке информации найти нужное и главное именно для тебя.

— Библиография -  отрасль знаний о методах и способах составления указателей, 
списков, обзоров произведений печати, регистрация произведений печати по данной теме. 
С этого отдела и нужно начинать посещение библиотеки, — делится со студентами такой 
информацией зав. библиографическим отделом Шумская Елена Адамовна.

Отдел состоит из систематического каталога, электронного каталога, базы данных 
НЦПИ «Эталон Беларуси», полнотекстовых файлов по дисциплинам, изучаемым в 
университете, ресурсов виртуальной библиотеки, созданной по проекту БГЭУ, БГУ, БГУИР 
и университета прикладных наук г.Оснабрюка (Германия).
' Новая библиотека общ ежития № 6 -  это частица большой университетской 
библиотечной системы, а ее добрая и приветливая хозяйка Мысливец Валентина Николаевна 
всегда рада посетителям.

Презентация библиотеки закончилась небольшим студенческим концертом и чаепитием.
Т.Комарова, воспитатель общежития №6.

СПАРТАКИАДА БГЭУ
КАЛЕНДАРНЫЙ ПЛАН 

спортивных соревнований сотрудников и преподавателей БГЭУ
№

Вид спорта
Дата

соревнований,
время

Ответственный за 
проведение Место

1. Мини-футбол 24-25 январь 
с 11.00 ч.

Пилецкий В.П. Спортзал 
уч. корп. №2

2. Волейбол 26-27 января 
с 11.00 ч.

Фандо В.П. Спортзал 
уч. корп. №2

3. Настольный теннис 1 февраля 
в 11.00 ч.

Кириченко А.Л. Зал наст, тенниса 
ул. Свердлова, 7

Для сотрудников и преподавателей организованы тренировочные занятия
- настольный теннис (ответственный А.Л.Кириченко, зал настольного тенниса 

Свердлова,7)
вторник, четверг, воскресенье -  с 10.00 ч. до 12.00 ч. 
среда с 18.00 ч. до 20.00 ч.
- волейбол (ответственный В.П.Фандо, спортзал учеб. корп. №2)
понедельник, среда, пятница -  с 10.00 ч. до 13.00 ч.
- мини-футбол (ответственный В.П.Пилецкий, Г.Г.Ярец, спортзал учеб. корп. № 2)
вторник, четверг с 11.00 ч. до 13.00 ч.
- тренажерный зал (ответственный О.А.Шалота, тренажерный зал учеб. корп. №5, 

Свердлова,7), понедельник, вторник, среда, пятница с 17.00 до 20.00 ч.
Кафедра ФКиС, спортклуб.

«Мобильный» этикет
Мобильный телефон стал 

неотъемлемой частью нашей жизни. 
Многие студенты и преподаватели 
используют мобильную связь. И 
если для одних «мобильник» -  
средство быстрой связи, то для 
некоторых -  это всего лишь дорогая 
игрушка. Правила пользования 
телефоном за пару столетий мы уже 
немного освоили. К сожалению, не 
все понимают, что существуют 
также определенные правила 
пользования и мобильными 
телефонами.

Предлагаем вам правила 
«мобильного» этикета,
придерживаясь которых, вы и ваш 
мобильный друг всегда будете в 
центре внимания. Пожалуйста, 
отнеситесь к ним с юмором и 
постарайтесь выполнять их 
наоборот.

Выбирайте для сигнала звонка 
громкую и раздражающую музыку. 
Это поможет сконцентрировать 
внимание всех окружающих на 
вашей персоне. Какое вам дело до 
чужих нервов и барабанных 
перепонок.

Всегда отвечайте на 
телефонный звонок во время 
деловой или личной встречи. Какая 
разница кто перед вами: коллега 
или подчиненный. Почему бы им 
тактично не напомнить, что вы 
недостаточно цените их время и 
внимание.

Когда в учреждении или в 
самолете вас просят воздержаться 
от использования сотовых
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телефонов, сделайте вид, что 
ничего не слышали. Вы ждете 
важный звонок. Остальные 
переморщатся.

Вы находитесь на пекции в 
институте (а может это курсы 
иностранного языка)? Ну как 
удержаться от ответа на 
долгожданный звонок любимого. 
Всегда ведь можно выскочить в 
коридор. А вдруг объект воздыхания 
больше не позвонит, и после 
занятия придется тащиться домой 
одной. Только эта мымра в очках 
как-то стала косо посматривать -  
100% не даст списать на экзамене.

Всегда берите сотовый 
телефон на свидание, ведь именно 
на этот час у вас назначен важный 
деловой разговор. Не 
предупреждайте его заранее: за 
стопом при свечах всегда можно 
по «мобиле» обсудить свои 
бизнес-планы. Зачем извиняться, 
вставать, выходить? Если любит,
-  подождет.

Появилось пару свободных 
минут в библиотеке, музее, театре 
или кинотеатре? Почему бы их не 
использовать с пользой, обсудив 
вчерашнюю вечеринку у Леночки. И 
почему бы не поделиться 
впечатлениями о костюмчике новой 
преподавательницы в ожидании 
приема у врача или в отделении 
скорой помощи. Осматривая костел 
или мечеть можно запросто 
заказать места в ресторане на 
вечер. В церкви мы так не поступим, 
но это ведь не наша конфессия!

Какое нам дело до чувств других 
верующих.

А как приятно посвящать в свои 
личные дела пассажиров в 
общественном транспорте! Вы все 
еще не пользуетесь
«мобильником» в автобусе? Так 
попробуйте! И вы почувствуете, как 
вас любят соотечественники. 
Старайтесь привлекать к себе 
максимум внимания. Для этого 
заведите разговор о вашей личной 
жизни или бизнесе.

Это у них, в Германии, например, 
когда едут в общественном 
транспорте, не вступают в разговор 
по мобильнику, а говорят: «Я в 
автобусе, перезвоню попозже». В 
Соединенных Штатах накал 
страстей вокруг идеи создания в 
ресторанах специальных зон, где 
нельзя пользоваться сотовыми 
телефонами, сравним со спорами 
вокруг запрета курения в 
общественных местах.
Большинство американцев 
предпочло бы избавить себя от 
излишнего шума. Но мы ведь об этом 
не знаем, правда?

Говорить по телефону 
нормальным голосом -  это не для 
вас. Да, вы в курсе, что микрофон у 
большинства сотовых телефонов 
очень чувствителен. А вдруг вас, 
любимую, плохо слышат? Или сосед 
еще не включился в проблемы 
вашего бизнеса? Не беда, набираем 
побольше воздуха в легкие -  и 
добавляем несколько децибел. И 
какое нам дело до того, что кто-то 
занят своими мыслями или просто

устал. У вас последняя модель 
«ручника», почему бы ее не 
продемонстрировать.

Какая жапость, сейчас 
произвести на кого-то 
«мобильником» неизгладимое 
впечатпение достаточно сложно, но 
не брать же с собой факс! Ничего, 
у вас есть другие способы 
привлечения внимания к вашей 
персоне. Выше гопову! Смотреть 
желательно не только под ноги, но 
и по сторонам. Вокруг каждого 
человека существует личное 
пространство -  почему бы не 
попробовать вторгнуться в него во 
время разговора. Внимательно 
следите за тем, насколько близко 
вы подошли к стоящему рядом. 
Владельцу сотового телефона во 
время разговора стоит подходить 
поближе к окружающим (хотя бы на
3-6 метров). Ведь все так и горят 
желанием вникнуть во все ваши 
дела. По той же причине всегда 
следует принимать звонки в лифте. 
Какое вам дело, есть ли 
подходящее места для важного 
разговора или нет. А вдруг, вы 
услышите признание в любви 
именно протискиваясь через толпу 
в коридоре? Признание в любви, где 
бы оно не прозвучало -  это так 
романтично!

Пользоваться мобильным 
телефонов во время вождения 
автомобиля -  настоящий экстрим! 
Кто-то, возможно, не станет решать 
важные вопросы, когда ситуация на 
дороге требует концентрации 
внимания. Но это не для вас. Как

можно выключить телефон или не 
отвечать на звонок?
Припарковаться где-нибудь и 
наговориться вдоволь? Ну уж нет. 
Вы, как Юлий Цезарь, можете 
делать несколько дел 
одновременно. Принять важное 
решение среди гула машин и 
дорожной суеты для вас -  плевое 
дело. А болтовня с подружкой и 
подавно не мешает
сосредоточиться на дороге.

Вам ведь известно, что 76% 
американцев пользуются сотовыми 
телефонами в автомобилях. 
Коммуникационные технологии 
быстро становятся серьезной 
проблемой для безопасности на 
дорогах, но ведь это там, в Америке, 
где разрабатываются специальные 
правипа, ограничивающие
использование мобильной связи за 
рулем. Хорошо еще, что наши 
чиновники до этого не додумались.

Хочу успевать все сразу! Депая 
покупки, расплачиваясь в кассе, 
никогда не игнорируйте 
«мобильных» звонков. Это для 
других не важны ваши проблемы. 
Подумаешь, немножко почирикала, 
задержала очередь, но ведь не 
надолго, всего-то на минутку. Какие 
все стали нервные...

Полагаем, что вы будете 
пользоваться нашими «мобильными 
правилами» наоборот, и, заботясь
о себе, не забывать о тех, кто рядом 
с вами.

Подготовила 
О.Наталевич, 

доцент кафедры белорусского 
и русского языков.
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Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.
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